

LA PSICOPATÍA Y LA EXPRESIÓN DE LA VIOLENCIA EN LOS MALTRATADORES

ROMERO-MARTÍNEZ, Á.1; SARRATE-COSTA, C1., COMES-FAYOS, J1., LILA, M.2; MOYA-ALBIOL, L.1

Departamentos de Psicobiología (1) y Psicología Social (2), Facultat de Psicologia, Universitat de València
E-mail: Angel.Romero@uv.es

*Proyecto financiado por el Ministerio de Ciencia e Innovación de España (PID2019-111412RB-I00), el Ministerio de Sanidad, Consumo y Servicios Sociales de España (PND2018/021), la Generalitat Valenciana de Ciencia (GV/2021/161 y AICO/2020/052), y la Universidad de Valencia (UV-INV-AE-1546198).

INTRODUCCIÓN

Los rasgos de psicopatía se han relacionado de forma significativa tanto con la expresión de la violencia de forma reactiva como proactiva, aunque en mayor medida con el segundo tipo de expresión de la violencia. Sin embargo, existen pocos estudios que hayan analizado la psicopatía y su relación con la expresión de la violencia en los hombres penados por violencia contra la mujer en las relaciones de pareja (o maltratadores).

OBJETIVOS

El objetivo principal de este estudio fue el de analizar si un grupo de maltratadores difirió en sus puntuaciones en la escala de psicopatía y en los perfiles de expresión de la violencia reactivo y proactivo respecto al obtenido por el grupo control (hombres sin antecedentes penales). Además, analizamos las relaciones entre las variables anteriormente mencionadas para cada uno de los grupos.

MATERIAL Y MÉTODOS

	Maltratadores (n=54)	Controles (n=51)
Edad	38.11±8.54	39.25±9.24
IMC	22.87±3.04	22.18±4.25

Los maltratadores provienen del PROGRAMA CONTEXTO,
Universitat de València

PROCEDIMIENTO

Entrevista en la que se administra la **Escala de Psicopatía de Hare** y el **Cuestionario de Agresión Reactiva y Proactiva**.

RESULTADOS

Los resultados pusieron de manifiesto que el grupo de maltratadores presentó mayores puntuaciones en la escala de Psicopatía (puntuación total, factor 1 y 2) que el grupo control. Aun así, los grupos no mostraron diferencias respecto a los patrones de expresión de la violencia.



Correlación entre el perfil de expresión de la violencia y los rasgos de psicopatía

	Maltratadores		Controles		Muestra total	
	Reactivo	Proactivo	Reactivo	Proactivo	Reactivo	Proactivo
PCL-Factor 1	-.152	-.020	.194	.467*	-.150	.032
PCL-Factor 2	.320*	.358*	.209	.499*	.135	.289*
PCL-Total	.202	.312*	.181	.464*	.036	.216*

CONCLUSIONES

- ❖ Por todo ello, estos resultados permiten profundizar en los motivos que subyacen a la perpetración de la violencia doméstica.
- ❖ Este estudio aporta nueva información sobre la relación entre la psicopatía y la expresión de la violencia en los hombres penados por violencia contra la mujer en las relaciones de pareja.
- ❖ A su vez, destaca la importancia de desarrollar nuevas vías de intervención en función de las necesidades terapéuticas de estos hombres. De hecho, esto incrementará considerablemente la eficacia de los programas de intervención.

Bibliografía

- Cunha, O., Braga, T., & Gonçalves, R. A. (2021). Psychopathy and intimate partner violence. *Journal of Interpersonal Violence*, 36(3-4), NP1720-1738NP. <https://doi.org/10.1177/0886260518754870>
- Ilycan, S., & Babcock, J. C. (2018). The relation between the two factors of psychopathy and intimate partner aggression. *Journal of Aggression, Maltreatment & Trauma*, 27(2), 119-130. <https://doi.org/10.1080/10926771.2017.1334020>
- Pinto, L. A., Sullivan, E. L., Rosenbaum, A., Wyngarden, N., Umhau, J. C., Miller, M. W., & Taft, C. T. (2010). Biological correlates of intimate partner violence perpetration. *Aggression and Violent Behavior*, 15(5), 387-398. <https://doi.org/10.1016/j.avb.2010.07.001>